

Arica presentó variación interanual negativa en las exportaciones

Según informó boletín del INE, las exportaciones en abril alcanzaron los 24,9 millones de dólares. Economista explicó cómo el no contar con grandes centros mineros en la región incide negativamente en estas cifras.

María José Collado Rojas
 mariajose.collado@estrellaarica.cl

De acuerdo a lo informado por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) en el último Boletín de Exportaciones, en abril de 2024, las exportaciones regionales alcanzaron los 24,9 millones de dólares, con una variación interanual negativa de 4,3% y un alza en su acumulada de 22,6%.

La principal incidencia del período correspondió al sector silvoagropecuario, que anotó una disminución de 61,4%, interanualmente. Por otro lado, los principales países de destino fueron China, Estados Unidos y Brasil, con participaciones de 30,0%, 24,4% y 16,7%.

Las actividades económicas más relevantes en el mes de análisis fueron: cobre y hierro, agricultura e industrias básica de hierro y acero, con participaciones de 16,9%, 2,4% y 2,0%, respectivamente.

Para el economista y académico de la Universidad de Tarapacá, Fernando Cabrales, la mitad de las exportaciones del país



LOS PRINCIPALES PAÍSES DE DESTINO FUERON CHINA, ESTADOS UNIDOS Y BRASIL, SEGÚN INFORMÓ EL BOLETÍN.

se concentran en las regiones mineras, como Tarapacá, Antofagasta y Atacama. "Esta situación se viene agudizando desde mediados de la década de los 90, ya que la participación de la minería ha venido creciendo, así como la participación de la minería de menor valor agregado".

Explicó que, en la década de los 70, la gran mayo-

ría de las exportaciones de cobre eran cobre fino e incluso manufacturas, y en la actualidad, más de la mitad de las exportaciones de cobre son concentradas, por lo que "las exportaciones chilenas en lo que se refiere a minería, son cada vez menos complejas y menos sofisticadas".

Ahora bien, en el caso de la región, esta no cuen-

ta con grandes centros mineros, sino que posee una muy leve participación de minerales de cobre, y por lo tanto, "es un sector de quinta o sexta importancia dentro de la actividad económica regional", dijo Cabrales.

Explicó que una parte muy importante de la actividad hacia el exterior ocurre a través del comercio.

"Solo por concepto de frutas y verduras, hay épocas en que salen alrededor de unos 40 millones de dólares al año, es decir, pueden llegar a representar alrededor de un tercio de las exportaciones formalmente registradas. Del mismo modo, las importaciones a través de la frontera de Chacalluta son muy significativas".

"EXPORTACIÓN DE SERVICIOS"

En el caso de la exportación de servicios, Cabrales precisó que "no está dentro de la balanza comercial directamente y eso significa que la vinculación con el exterior de la región es una vinculación atípica", ya que en Arica se exportan principalmente, servicios de comercio, transporte y otros asociados al movimiento de carga internacional dentro de la región y por lo tanto, "la vocación exportadora no va por la vía de la exportación de bienes concretos", dijo.

El académico de la UTA lamentó que el tema de las exportaciones no tenga mucha atención de parte de las autoridades. "En general las estrategias exportadoras chilenas son bastante poco eficaces, Arica tiene una concentración muy alta de empresas exportadoras, mucho más alta, incluso, que algunas de las grandes regiones exportadoras".

Por otra parte, consultado a ProChile Arica y Parinacota sobre este boletín, no se refirieron al tema. ☺